

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 10 id.
Id. atrasado 5 céts.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

OBRA NUEVA

CUENTOS ILUSTRADOS

POR

NILO M.^a FABRA

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 4 pesetas en rústica y 5 encuadernado en tela y grabado.

Campaña de Mindanao

Importancia de la campaña.—El general Blanco.—Operaciones afortunadas.—Las obras de los Ingenieros.

MANILA, 21 de Noviembre.—Cada día es más digna de atención y de interés para España la guerra que con tanto acierto está llevando á cabo el general Blanco en Mindanao para completar la dominación de la isla y abrir más amplios horizontes á la prosperidad de nuestras posesiones del Extremo Oriente. Estas le serán deudoras de nuevas fuentes de riqueza, que en su día han de refluir en la Metrópoli si los Gobiernos saben aprovechar, en bien del país, las incuestionables ventajas que ha de reportar nuestro establecimiento en las fértiles comarcas regadas por la laguna de Lanao, y por su desagüe principal, el río Agus.

Si el esfuerzo de ese general y de sus tropas ha logrado abrir más ancho campo á todas las actividades humanas en aquellas regiones, no son, ciertamente, menos valiosos los títulos que uno y otras pueden presentar para merecer el aplauso y la gratitud de cuantos se interesan por el bien de la Humanidad y por los progresos de la civilización, cuyo portaestandarte es en aquellas remotas tierras, donde todavía hay razas aborígenes habitadoras de las selvas y sumidas en la barbarie.

La raza moro-malaya ha venido siendo hasta los tiempos presentes el dique que ha contenido la marcha civilizadora de nuestra colonización, porque, interpuesta entre las costas, dominadas por nosotros, y las regiones centrales pobladas por razas indígenas, de condición apacible y fáciles de traer á la vida civil, ha sabido utilizar su espíritu belicoso y su carácter de conquistadora para tener aquellas relegadas á las montañas, y mantenerse en las partes fértiles de la isla, cuyo rico suelo era la única en aprovechar, é impedirnos á nosotros llegar hasta el corazón de aquellos pueblos para difundir entre ellos la civilización europea.

Por eso es tan meritoria la campaña del general Blanco, cuyo objetivo militar lleva envuelto otro objetivo político y social de transcendencia suma, que responde á maravilla á nuestras tradiciones históricas de pueblo colonizador. Este fin es la destrucción total del poder musulmán en Mindanao, cuyo último y más fuerte baluarte es la laguna de Lanao. Nuestra dominación allí reduce en absoluto á la impotencia á los moros, y será el complemento de la sumisión de los del Río Grande y del Sur de la isla, hoy completamente domados merced á las campañas de los generales Terreros y Weyler, hábiles preparadores de la obra emprendida por el general Blanco que, atento más que á nada á los grandes intereses permanentes de la patria, no ha querido contentarse con rápidas excursiones y correrías al interior, de las que sólo hubiera reportado laureles para sus armas, sino que ha querido y sabido imprimir á la guerra ese carácter especial que pone el sello de la energía y tenacidad á las guerras de conquistas y á las empresas que deben durar.

Esta consideración le movió, sin duda, á aportar á su obra todos los medios y recursos que le ofrece la civilización, como lo prueba la construcción del puente colgante sobre el Agus, y el camino de hierro, ya en vías de ejecución, que ha de unir, por de pronto, á Iligán con Marahui en la misma orilla de la laguna. Por eso se encuentra siempre en medio de sus tropas, de las que no se separa sino cuando imperiosamente lo exigen las múltiples atenciones de gobierno que sobre él pesan, volviendo en seguida á ponerse en contacto con ellas, aplicándose á mantener vivo su espíritu y entusiasmo, presidiendo á todo con inteligencia y celo.

Así, una vez forzado el paso del río, operación de antemano ordenada y dispuesta por él, de la cual hemos dado ya cuenta á nuestros lectores, ha vuelto al teatro de las operaciones, acompañado de los generales Rizo y Aguirre, comandante general de Ingenieros aquél, y jefe de Estado Mayor general éste. Al siguiente día de llegar á Iligán subieron los generales, en una sola jornada (30 kilómetros), á las posiciones avanzadas, acompañados del jefe de la brigada, general González Parrado, que habitualmente reside en aquel punto. En el trayecto, pudo el general en jefe observar la canti-

dad de trabajo desarrollado durante el tiempo que estuvo fuera, y por ello felicitó calurosamente al coronel, D. Adolfo González Montero, y á las fuerzas todas que, á sus órdenes, han abierto el camino.

Al siguiente día, y llevado por su natural impaciencia por reconocer y estudiar las nuevas posiciones conquistadas, visitó los reducidos de «Salazar» y «Sungut», así como el emplazamiento elegido para el puente, y las obras ejecutadas en poco más de quince días, teniendo la satisfacción de poner su planta en la hasta hace poco llamada orilla enemiga, gracias al puente provisional, también colgante, como el definitivo, que en cuatro días han tendido los Ingenieros militares para el servicio de la obra y los fuertes, y que alcanza una longitud de 41 metros.

Grande fué la sorpresa que á todos causó el adelanto dado á las obras en el corto espacio de tiempo transcurrido desde la ocupación por las fuerzas del regimiento de Infantería núm. 74 y por las dos compañías de Ingenieros dedicadas á los trabajos, y así se lo manifestó el general Blanco al jefe de aquél, teniente coronel Pazos, y al comandante de éstas, don Rafael Rávena, así como á todos los oficiales que con ellos contribuyen tan dignamente á secundar sus planes.

El general Rizo, tan competente y tan práctico en todos los ramos que su carrera abarca, unió sus valiosas felicitaciones á las de aquella autoridad. No escaseó tampoco sus plácemes el ilustrado general Aguirre, que, habiendo hecho tiempo atrás, en su calidad de jefe de Estado Mayor General, un detenido reconocimiento del terreno, pudo apreciar la suma de energías desplegadas hasta conseguir cambiar por completo el aspecto de éste.

Ignóranse cuáles sean los proyectos que para estos momentos abrigue el general Blanco, porque no los deja traslucir sino en el instante de su ejecución; pero, sean cuales fueren, él sabe que para realizarlos cuenta con el entusiasmo, decisión, bizarría y adhesión de este Ejército, que, ávido de gloria, quisiera apresurar el día de apoderarse y sentar el pie en la laguna de Lanao.—X.

El temporal

En Aranjuez

Las aguas del Tajo siguen descendiendo rápidamente.

Los braceros del Real Patrimonio continúan reforzando los sitios más vulnerables, entre ellos el malecón de Solera.

Queda, por consiguiente, conjurado el peligro que á Aranjuez amenazaba, merced á las previsoras disposiciones dictadas por el administrador Sr. Trillo, y llevadas á cabo por el personal que tiene á su órdenes.

En Sevilla

A consecuencia de haberse recrudecido el temporal de agua y viento, se teme que aumente la avenida del Guadalquivir.

La fuerza del aire dificultaba el sábado el desagüe del río, que conservaba cuatro metros sobre su nivel ordinario.

El puerto continúa cerrado, y los trabajos del muelle para quitar el limo, son penosísimos á causa de la cohesión de los sedimentos.

Las cuadrillas de trabajadores emplean incansablemente las mangas de riego y las palas.

En Cádiz

Con el buen tiempo que ha sucedido á los fuertes temporales de los pasados días, se espera que puedan reanudar en seguida sus trabajos los obreros del campo.

Estos se habían colocado en la playa pidiendo socorros.

En la desembocadura del río San Pedro han aparecido pequeñas embarcaciones que arrastran el temporal, y el bote naufrago del crucero *Reina Regente*.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ha acordado continuar socorriendo á los jornaleros con 50 céntimos de peseta durante varios días.

Si la crisis se prolonga, se tomarán otros acuerdos.

En otros varios pueblos de la provincia de

Cádiz la crisis obrera continúa por causa del mal tiempo.

La crisis que sufren los pescadores ha cesado, afortunadamente, porque todos los barcos han podido hacerse á la mar.

Un hundimiento

A causa de las lluvias, se hundió el sábado en Granada parte de la armadura de una nave del exconvento de San Francisco en la Alhambra.

Afortunadamente el ex-convento es independiente de los monumentos, y carece de interés artístico.

No ha habido desgracias.

En Vélez-Málaga

La miseria va apoderándose más y más de los pueblos de aquellas costas, á causa de los grandes temporales, que han impedido la pesca, único medio de subsistencia para miles de familias.

En Torrox también se han helado las cañas de azúcar.

Es tan grande el malestar, que ya vuelve hablarse de nuevas emigraciones.

La crecida del Ebro

Telegrafían de Zaragoza que, á consecuencia del deshielo de la nieve acumulada en la cuenca del Ebro, aumenta nuevamente el caudal de las aguas del río.

Se ha teleografiado á los pueblos ribereños para que se prevengan contra posibles peligros.

En Badajoz

El temporal ha causado desastres en diferentes pueblos.

En Albuera y Villanueva de la Serena se han hundido varias casas.

La corriente Ardila arrastró á un viajero, que pereció ahogado.

Escriben de Palomós que también se sintió allí el fuerte temporal de estos últimos días, corriendo gran peligro las embarcaciones de aquel puerto.

El bergantín dinamarqués *Dromming Louise*, de Copenhague, y procedente de Hermorad, mandado por el capitán P. J. Borg, con cargamento de tablones, naufragó totalmente, habiendo varado en la playa de aquella bahía.

Animados de valeroso deseo intentaron su salvamento varios pescadores que voluntariamente en diversos lanchones, pero resultaron vanos sus esfuerzos y tuvieron que retirarse sin lograr su objeto.

En vista de esto, se utilizó el aparato *lanza cabos* de la estación de salvamentos de dicha villa, y después de inauditos esfuerzos se logró colocar un cabo á bordo del buque naufrago, á favor del cual y de una cuerda colgante y la cesta de las operaciones, se llevó á cabo el salvamento de los nueve hombres que tripulaban dicha embarcación, sin que por fortuna, durante las ocho horas de indescriptibles trabajos que duró aquella operación, ocurriera ninguna desgracia.

Compartieron en celo y actividad en aquellos heroicos y difíciles momentos, á más de los pescadores de la villa que hemos indicado, los tripulantes del cañonero *Diligente*, los ayudantes de Marina, los carabineros y todas las autoridades de la población.

La vacunación antídiftérica

El doctor Ferrán

Ocupándose este distinguido bacteriólogo de la eficacia profiláctica y curativa del suero de caballo que se prepara en el Laboratorio municipal de Barcelona, con sujeción al método de Behring, adoptado por el doctor Roux, ha dicho lo siguiente:

«Los ensayos hechos en averiguación de la potencia antitóxica, revelan que el suero se puede administrar con buen éxito, pues, además de haberse demostrado que es inofensivo en las animales sanas, resulta en el hombre de tal actividad, que basta la inyección de un miligramo para que los efectos del virus queden atenuados de un modo considerable.

En conejos de la India, de 800 gramos de peso, los efectos de una dosis mínima de virus son mortales; pero estos efectos se evitan completamente con una dosis de cinco miligramos de suero.

Mezclando una gota de suero antitóxico á una cantidad de virus, suficiente para matar en treinta y seis horas 60 conejos de 500 gramos de peso, los efectos de la inoculación de la mezcla son casi nulos y tardan muchos días en manifestarse. Si en vez de una gota de suero se añaden cinco, entonces la inyección de la dosis mortal resulta absolutamente inofensiva».

Hablando el doctor Claramunt, segundo jefe del mencionado Laboratorio, con el correspondiente de nuestro colega *El Imparcial*, acerca de las experiencias practicadas con el suero obtenido por el Sr. Ferrán, ha manifestado que le animan mucho los casos en tratamiento, pues un enfermo grave de difteria está convaleciente, y mejoradísimo otro que padece del crup.

Se ha conseguido detener la gravedad en otros dos casos, pero como el mal había ya hecho grandes progresos, no se puede responder, en absoluto, de la salvación de los pacientes.

Cuestión personal

Se habla en Barcelona de un lance entre los doctores Claramunt y Batlles, á consecuencia, según parece, de polémicas suscitadas con motivo del suero antídiftérico.

Remedio contra la filoxera

El doctor Mulé Bertold ha inventado una fórmula para combatir la filoxera.

Aunque el remedio no puede aún considerarse como infalible, merece ser conocido, pues en Italia, y especialmente en Sicilia, está dando, según se dice, excelentes resultados.

El medio consiste en mezclar 10 litros de lechada de cal con dos de petróleo. Después se procede en la siguiente forma:

1.º Durante el mes de Octubre y Noviembre las viñas deberán ser bien excavadas, casi hasta las gruesas raíces; después se hará la primera aspersión del líquido ya indicado, á fin de detener el desarrollo fisiológico del huevo filoxérico.

2.º Se quitará, cuanto sea posible y sin dañarla, la corteza de la cepa, con objeto de facilitar el contacto inmediato del líquido con la parte leñosa de la planta.

3.º Se procederá á la segunda aspersión cuando la vinya principie á dar señales de actividad vegetativa, que suele ser durante el mes de Marzo y Abril, época en la cual el huevo empieza á abrirse.

4.º Una tercera aspersión será útil cuando la vegetación esté adelantada.

5.º La planta y las gruesas raíces, bien limpias, se someterán frecuentemente y con abundancia á la aspersión, aprovechando siempre el buen tiempo para hacer esa operación.

El líquido deberá mezclarse y agitarse bien en un cubo, de manera que el agua de cal esté siempre íntimamente unida al petróleo.

Mr. Félix Faure

Francisco Félix Faure, que la Asamblea nacional francesa acaba de elevar á la Presidencia de la República, nació en París el día 30 de Enero de 1841.

Durante la Guerra con Alemania fué comandante de la guardia movilizada, y como uno de sus hechos de armas más gloriosos cuenta el haber conducido desde el Havre á París algunos refuerzos de tropas para combatir los desmanes de la *Commune*.

Y antes de la guerra había sido uno de los armadores navales establecidos en el puerto del Havre que más impulso dieron al comercio francés con las colonias y con el extranjero.

En 1881 fué elegido diputado por uno de los distritos de Havre y el mismo año era nombrado secretario del ministerio de Comercio y de las Colonias en el Gabinete que presidió Gambetta; á principios de 1882 dimitió su cargo, junto con todo el Gobierno.

El año siguiente fué otra vez secretario del mismo ministerio en el Gobierno que presidió Ferry, y mientras desempeñó este cargo aogó por el restablecimiento de divorcio en Francia y por la supresión de la embajada francesa cerca del Vaticano, entre otros muchos traba-

jos de carácter oficial que llevó á cabo, algunos muy importantes.

El año de 1885 fué elegido diputado por segunda vez, pero esta lo fué por uno de los distritos de Sena Inferior. En 1886 votó en contra de la ley de expulsión de los príncipes franceses, y en 1888 en contra también de la revisión constitucional.

En el Gabinete que presidió el Sr. Perier ha desempeñado la cartera de Marina.

Sus trabajos periodísticos y literarios son numerosos, y entre ellos merece especial mención la obra *El Havre*, que publicó en 1878.

El nuevo Presidente de la República francesa posee entre otras condecoraciones la de oficial de la Legión de Honor, y es muy considerado por su inteligencia é iniciativa entre el elemento comercial de la vecina nación.

Tristísima historia

Lo es la que refieren los periódicos de Barcelona.

Una mujer, un hombre y un niño de seis años se presentaron el martes en la guardia municipal de Barcelona.

Aquel niño era hijo de un cantante, quien lo entregó para criar á la mujer que lo presentaba, desapareciendo poco después.

Trascurridos seis años, la mujer, que era la nodriza, creía llegado el caso de manifestar al Sr. Vilaseca, comandante de la guardia municipal, que ya no podía continuar prohiendo al hijo de la cantante, que era el hermoso niño que estaba allí presente.

El comandante de la guardia municipal esforzose en vano en convencer á la mujer para que no abandonase al niño, pero al ver que ésta estaba resuelta á no prohiarle más aconsejóle que comunicara su resolución al juzgado, á fin de que éste resolviera lo más procedente.

Retiráronse de la comandancia el hombre, la mujer y el niño, y cuando el Sr. Vilaseca creía que los tres se hallaban en camino del juzgado, un guardia municipal entraba en su despacho, llevando de la mano al pequeñín. Este había sido abandonado por sus acompañantes junto á la puerta de Casa de la Ciudad.

Por de pronto, el Sr. Vilaseca, acogió al abandonado niño y ordenó que fuese conducido al depósito de niños perdidos, sin perjuicio de someter más tarde el caso al alcalde.

Por la tarde el niño fué presentado á la autoridad local.

Es un hermoso niño, que por su fisonomía parece oriundo de Italia. Representa tener poco más de seis años y es rubio.

Algunos concejales interrogáronle, pero el niño, no solamente dejó de contestarles, sino que ni tan siquiera hizo ademán de haberles oído. Entonces cayose en la cuenta de que el desventurado sér era sordo-mudo, y se creyó del caso reclamar el auxilio de un profesor de la Escuela de sordo-mudos, para ver si había medio de entenderse con el abandonado niño y averiguar el paradero de la nodriza que por la mañana le había abandonado.

Al anochecer llegaba á la Casa de la ciudad el profesor cuyos servicios reclamaba el alcalde. El recién llegado habló en lenguaje mudo al niño, pero éste no correspondió á los signos de su interlocutor. El profesor encogióse de hombros, y visiblemente emocionado, declaró que el niño, á más de sordo-mudo, era imbecil.

El Sr. Guiera ordenó que aquel desventurado continuara en el depósito municipal de niños perdidos, sin perjuicio de disponer que ingrese en uno de los asilos benéficos.

¡Qué agudo remordimiento sentirá la madre de este pobre niño si llegan estas líneas á sus manos pecadoras!

Los que viven entre la nieve

El pueblo de Tuiza de Arriba, donde ocurren las desgracias de que hemos dado noticia, es—según la descripción de *El Carbayón*, de Oviedo—de los más lejanos del valle de Huerna, en el consejo de Lena, y lo forman unas treinta casas agrupadas y próximas á la parroquia de San Juan Bautista. Dista 25 kilómetros de la capital, teniendo como única comunicación con ella el camino de Cabras que baja á Telledo y el que desde este punto y á orilla del río Huerna enlaza en Sotiello con la carretera que va á la estación de Campomanes.

Colocado el pueblo en lo alto de la cordillera, dominado por el pico Requejo, de 2.100 metros de altura, puede decirse que sus moradores, dedicados al pastoreo en los meses de otoño, se encierran en el de Noviembre en sus chozas rodeadas de nieve hasta que el sol primaveral, derritiendo ésta, les deja transitar por los difíciles caminos y sacar sus ganados al campo.

Las casas son de construcción muy primitiva pero hechas para soportar el inmenso peso de la nieve, con cubrición de paja que les da abrigo; en las habitaciones puede decirse que residen mezclados y confundidos personas y ganados. Como detalle de lo que es la vida allí durante el invierno, diremos que en todas las casas se cuida, á la entrada de él, de proveerse de larga pértiga, con la que hacen agujeros en

la nieve á fin de que penetre hasta la vivienda el aire para respirar, haciéndose también por túneles en la nieve la comunicación entre los vecinos, tanto para atenderse en sus necesidades, como para acudir al templo á cumplir los deberes religiosos.

Con estar tan próximos á la vía férrea, y cerca de poblaciones de alguna importancia, desconocen la mayor parte de los vecinos lo que ocurre en el mundo, y apenas se enteran de tal cambio político, aunque en el valle vienen dominando de muy atrás las ideas tradicionalistas.

Las personas conocedoras de aquellos lugares no se explican cómo pudo producirse la catástrofe, dada la situación del pueblo. Son frecuentes los aludes en Tuiza, pero bajan todos por el llamado *boquerón de Chiturbio*, estrechándose contra las rocas de *les garametes*, que defienden el pueblo, hasta el punto que no se tiene recuerdo de desgracias como las que ahora lamentamos.

Los italianos en Africa

Las noticias recibidas del continente africano, de la región en la cual los italianos crearon la colonia Eritrea, confirman las que anticipó el telégrafo respecto á la batalla sostenida por aquéllos con los abisinios. 120 muertos y 190 heridos del ejército del rey Humberto han pagado el afán colonizador de Italia, donde esta noticia, sangrienta sí, pero gloriosa, ha sido recibida con un entusiasmo que refleja la prensa de aquel país, ansiosa de ocuparse en algo más elevado y patriótico que las noticias de los *panaminos* y demás escándalos financieros.

El combate dió principio el 13 del corriente continuando hasta el 14, en cuyo día fueron dispersados los enemigos. El lugar de la acción fué Coatit, población situada en la cúspide de un grupo de colinas á mitad del camino que de Hlai conduce á Adua y á tres jornadas de Addi-Addis, donde el general Baratieri había instalado su cuartel general desde el día 12. Ras Maugascia, el jefe abisinio, intentó apoderarse de Coatit para atrincherarse en la comarca como una fortaleza, desde la cual poder dirigirse contra Massua, y en esta operación fué sorprendido el día 13, empujándose la batalla con la cual no ha terminado la campaña, á pesar de creerse por los técnicos que la retirada de las posiciones en que tuvo que refugiarse el ejército abisinio será desastrosa.

El general Baratieri, salió de Addi-Addis el día 12, pasando su marcha completamente desapercibida al enemigo; dirigióse á Boatit y sorprendió, al amanecer del 13, á los abisinios que allí tenían sus mejores y más numerosas fuerzas, obligándoles á desalojar sus posiciones, no sin una resistencia desesperada, en la cual demostraron su estrategia y conocimiento del terreno.

El combate fué terrible, pues los abisinios intentaron distintas veces, prevaleciéndose de su fuerza numérica, tomar la ofensiva y dividir las tropas italianas. Pero esta intención fué advertida á tiempo por el general Baratieri, quien destacó una fuerte columna, distrayendo á los contrarios de su propósito y obligándoles á defender su cuerpo principal, que sufrió grandes pérdidas.

En estas operaciones se invirtió el día 13. Al siguiente se renovaron los ataques parciales, lográndose cesara la resistencia de los abisinios, los cuales levantaron el campo, retirándose en revuelta confusión hacia Scipienzana.

Las pérdidas sufridas por los italianos fueron las dichas al principio de este relato; las de los abisinios, al decir de la prensa de Italia, fueron muchísimas, creyéndose que han quedado tan escarmentados, que durante largo tiempo no podrán rehacerse.

NOTICIAS

De las Provincias:

En Labastida, por efecto de las nieves, se han hundido los tejados de siete casas, aunque por fortuna no han causado ninguna desgracia.

El deshielo se va realizando con gran rapidez.

Efecto del temporal de nieves, en la villa de Briones, Logroño, se ha hundido una casa, sin que ocurrieran más desgracias que el aplastamiento de un gallinero con sus gallinas, el de un pajar y el de un sitio con tina, que ofortunadamente contenía solo sarmientos.

Según el estado de la Comisaría regia de Consuegra-Almería, durante el mes de Diciembre último han importado los gastos formalizados 56.056'99 pesetas, que con los 3.174.793'44 que importaba lo gastado hasta fin de Noviembre próximo pasado, hacen un total de 3.170.850'43 pesetas.

Queaen por tanto en existencia pesetas 1.124.109'81 de las 4.294.960'24, á que ascendió lo recaudado por suscripción nacional.

Dicen de Burgos, acerca de la desaparición misteriosa de un vecino de Prádanos de Eubea, que efectivamente pernoctó en Salvatierra (Alava), en la posada de Angel, guardia civil

que fué expulsado del cuerpo; que este y su mujer continúan presos; que la creencia general en el país es de que se trata de un crimen, y que el juzgado continúa las pesquisas en averiguación del hecho.

Se ha elevado á escritura pública en Gandía el acuerdo y contrato del Ayuntamiento á favor de D. Jaime Magnaughan para proveer de aguas potables á aquella ciudad. Puede darse ya, pues, como realizada tan deseada mejora pues uno de estos días comenzarán los trabajos y ya se tiene disponible todo el material.

En el Circo ecuestre de Guadalajara, y en el momento de estarse celebrando función, cayó un gimnasta desde su trapecio al escenario, ocasionándose graves contusiones y produciéndose en el público el sobresalto que es de imaginar.

Se ha celebrado en Málaga cabildo extraordinario para arbitrar recursos con que salvar al Municipio de la ruina que amenaza.

Se ha nombrado una Comisión que gestione el apoyo del Gobierno y el levantamiento de ciertos embargos, desechándose la idea de un reparto vecinal.

En Granada ha ocurrido un hecho que ha causado mucha sensación.

En el momento de estar tomando la filiación en el libro de entradas el director de la Cárcel al detenido Nicolás Fernández, acusado del delito del hurto de un burro, sacó una pistola é intimó al funcionario á que le entregase la llave de la prisión. En aquel momento, un guardia quiso sujetarle; pero, volviéndose el delincuente con rapidez, descerrajó á éste un tiro dejándole muerto.

Acto seguido, Fernández entró en el patio y dió también muerte á otro preso apellidado Ruiz, que intentó desarmarle, é hizo herir á todos los dependientes de la Cárcel. A los toques de alarma llegó la guardia de la Cárcel y, como el asesino no se rindió, el piquete hizo fuego sobre él, atravesándole á balazos.

Al ir á acostarse una vecina de Valladolid, fué sorprendida por un sujeto que se ocultaba debajo de la cama; y ayudado por otro y una mujer que al mismo tiempo entraban en la habitación, la maniataron robándole 27 duros.

No van descaminadas las personas que antes de entregarse al sueño, acostumbran á registrar todos los rincones de la casa y por último, ver si debajo de la cama se oculta algún facineroso.

Contra los ladrones toda precaución es poca.

Dicen de Zaragoza que en el término municipal de Cuarte fué hallado colgado de un tamariz, próximo al río Huerva el cadáver de un niño recién nacido, sin vestidura alguna que cubriera sus carnes.

Las activas diligencias que las autoridades y vecinos practicaron para descubrir á los autores del crimen tan feroz, han dado por resultado la detención de Rita Bueno y Bueno, natural de Calmarza, madre del niño y autora del hecho.

Uno de los pueblos donde con más intensidad se ha desarrollado el *trancazo*, es en Altea.

En la actualidad existen cerca de dos mil atacados, han muerto los dos boticarios y están en cama los dos médicos, teniendo que visitar un facultativo muy anciano, que estaba retirado de la profesión.

Según nos dicen del pueblo de Fiñana, un vagón desprendido de la locomotora del ferrocarril de Linares á esta capital, en término de Abia jurisdicción de la cortijada de las Adelfas dejó aplastado el otro día sobre la vía á un infeliz trabajador.

Recientemente se ha descubierto en Carmona una sepultura que, á juzgar por lo tosco y rudimentario de los objetos en él contenidos, el espesor de los cráneos (30 milímetros) y su forma dolicocefala, pertenece á la época prehistórica.

La sepultura consiste en una zanja cavada cielo abierto y rellena de tierra, de un metro de profundidad y poco más de otro ancho, y calcinada en su parte superior.

En el fondo de dicha sepultura hay una gruesa capa de fina arena que le sirve de base y al mismo tiempo envuelve los esqueletos, ó más bien, fragmentos de huesos que al menor movimiento se pulverizan. La posición de estos cadáveres es sedente y en fila, pues los cráneos se encuentran en un plano más elevado y el resto del cuerpo colocado en reducido espacio; actitud que corresponde á casi todos los pueblos primitivos.

Es tal la confusión y desorden que reina en esta sepultura, que es muy difícil estudiarla con la detención que merece, ni tampoco prefiar el número de cadáveres encontrados en ella, pero nos aseguran que no bajan de diez á doce.

Esta clase de tumbas varían muy poco del sistema que empleaban para los enterramientos en los túmulos, y esta nos dá una idea de la ceremonia fúnebre que usaban para la inhumación de los cadáveres.

Una vez abierta la zanja arrojaban en el fondo una gruesa capa de arena, depositaban el muerto y colocaban á su lado armas de piedra, amuletos y vasijas de barro, después lo acaba-

ban de rellenar con tierra y piedras y encima hacían grandes fogatas, bien para ahuyentar á las fieras, ó bien como un rito fúnebre que completaba la ceremonia.

Los objetos hallados en la exploración de este enterramiento, pertenecen á la época paleolítica y consisten en puntas de lanzas y de hachas y otros instrumentos de sílex toscamente tallados, restos de vasijas hechas á mano y trocitos de mica redondos ó esquinados oradados en el centro, que el mismo podían servir de amuletos que de collares.

El estudio completo de esta sepultura, podrá suministrar y añadir nuevos datos á los ya estudiados en los túmulos del Acebuchal y magistralmente descritos por eminentes escritores.

Escriben de Albacete que el precio del azafrán sufrió una pequeña alza en los primeros días del corriente mes debido á la mayor demanda que se ha venido notando. La existencia de azafrán ascendía allí á 180 kilogramos y en el mercado de Hellen á 80.

En Castellón se cotiza el cáñamo en hoja á 13'50 pesetas la arroba de 12'88 kilos y en simiente á 11'50. La venta fué en la última semana de Diciembre más activa que en las anteriores pues se realizaron unos 9.000 kilos cáñamo de ellos 4.000 en hoja y el resto de simiente.

La demanda de naranja ha sido también de bastante importancia aunque no en la proporción que muchos esperaban. Por la Aduana del Grao de aquella capital se exportaron 275.100 kilos de naranjas con destino á Hull, 153.200 á Londres 140.000 á Bristol y 70.000 á Manchester ó sea en total 675.500 kilos.

El precio de la naranja común oscila entre 12'50 y 13'50 pesetas el millar.

En las provincias de Córdoba resulta solo mediana la cosecha de naranja por la falta de aguas durante el otoño y las enfermedades que vienen padeciendo allí los naranjos desde hace algún tiempo.

Desde que la escuadra inglesa fondeó en el puerto de Vigo, hace pocos días, se han expendido en los estancos para los tripulantes más de 10.000 sellos de franqueo de 25 céntimos.

El drama *La Relojería*, estrenado en el teatro Romea de Barcelona ha proporcionado un triunfo á su autor D. José Gost y Anguera.

Autor y actores, fueron repetidas veces llamados al palco escénico.

Hace días una mujer de Valencia pregona-ba décimos de la Lotería nacional para el pasado sorteo.

Un caballero compró un décimo y entregó el importe de él que era de 10 pesetas. Cuando iba á guardarlo se fijó en la fecha y vió que el referido décimo era de cinco pesetas y del sorteo verificado el día 31 del mes pasado.

El comprador recriminó á la mujer su conducta, y le dijo que le siguiera para dar cuenta del hecho á los agentes de la autoridad.

La mujer lloró y suplicó perdón al caballero, manifestando que se trataba de una equivocación; que el referido décimo número 14.282 y otros cuatro del número 4.637 se los había remitido su marido por no haberlos podido vender en los pueblos de la Ribera y creía que eran del próximo sorteo.

No creyó el comprador lo que decía la vendedora, y cuando iba á llamar á un guardia municipal, la mujer redoblando las lágrimas, dijo:

—No me pierda usted, voy á romper todos los décimos.

Y dicho esto, los hizo en mil pedacitos. Compadecido el caballero se le alejó recomendándole á la infeliz mujer que no volviera á enganar al público.

El martes último, la referida vendedora se presentó llorando en una administración de Loterías, contando lo ocurrido y añadiendo que los citados décimos estaban premiados cada uno de ellos con 50 pesetas, y que su marido se los había remitido para cobrarlos.

La vendedora ha perdido, pues, 250 pesetas, y el caballero una suerte segura.

El único que ha ganado es el Estado.

La sección segunda de la Audiencia de Valencia ha accedido por fin á que se tramite uno de los recursos de queja interpuesto por la defensa del P. Corbató. El entablado contra el auto declarando no haber lugar al recurso de casación contra el que resolvió que la Sala, tenía competencia para conocer en la causa. El tribunal se ha negado á dar á la defensa copia testimoniada del auto admitiendo el recurso de queja, y se presentó por el procurador del Padre Corbató un escrito recurriendo en súplica contra dicha providencia.

Al salir del puerto de Huelva el vapor *Cabo Tortosa*, era tan fuerte el temporal que no pudo dejar el práctico á la salida de la barra, llevándose á Cádiz donde desembarcó.

Desde la barra á Cádiz el mar fué constan-temente barriendo la cubierta del vapor.

Días pasados llegó á Pamplona un perro de talento, que salió de Larrasoaia, y atravesando nieves y ventiscas fué portador de una no-

ta, en la que se hacían encargos de importancia á una persona habitante en aquella ciudad.

Parece ser que dicho inteligente animal no es la primera vez ha hecho viajes idénticos al hoy relatado.

De la Capital:

En las subastas verificadas el día 7 del actual para contratar acopios de piedra machacada para conservación de carreteras de esta isla; se han hecho las siguientes adjudicaciones:

De Palma á Sóller por Valldemosa—Cantidad presupuesta 4.999'76 pesetas, adjudicada á D. Bernardino Oliver, único postor, por el tipo presupuesto.

De Palma á Estallenchs.—Presupuesto, 4.999'05 pesetas, al mismo postor, que también fué único, proponiendo el tipo susodicho.

De Sineu á los baños de San Juan de Campos.—Presupuesto, 3.001'50 pesetas, adjudicada á D. Lorenzo Roselló postor único por el tipo presupuesto.

De Artá á Santa Margarita—Presupuesto, 1.999'62 pesetas, adjudicada al único postor D. Jaime Capó por aquel tipo.

De Sta. María á Montuiri.—Presupuesto, 3.999'24 pesetas, al mismo, también único postor, por el tipo presupuesto.

Ha sido declarado franco y registrable el terreno que comprendía la mina «La Laboriosa» situada en el término de Calviá, por haber renunciado sus derechos su concesion D. Domingo Lete Navaiza.

La subasta verificada el día 29 del pasado en el salón de actos de la Excm. Diputación Provincial para la ejecución de los trabajos de labra y talla escultórica en piedra de Santanyí, de la cornisa, fiso, arcaturas, columnas y antepechos de la caja de la escalera principal del edificio residencia oficial de dicha corporación se presentaron cinco proposiciones por otros tantos postores por el orden siguiente: D. Juan Calafat, 20.900 pesetas.—D. Luis Font Martorell, 20.510 ptas.—D. Gabriel Bordoy, 20.295.—D. Juan Serra Riera, 18.400.—Don Lorenzo Ferrer, 9.999'97. El tipo presupuesto era de 26.295'02, de modo que este último postor benefició los fondos provinciales en 16.295'05 pesetas, casi en dos tercios de la cantidad presupuesta. Le fué adjudicada provisionalmente la subasta.

Los Jurados que concurrirán á esta Audiencia en los días 4, 11 y 13 de Diciembre último para entender en causas procedentes de los Juzgados de Manacor, Palma é Inca pueden pasar por la Secretaría de Gobierno, por sí ó por medio de persona autorizada, para percibir las cantidades, que les fueron asignadas, desde el día 25 del actual hasta el ocho de Febrero siguiente, de 11 á 1.

El partido de Coalición Republicana de esta ciudad se reunirá en Junta general extraordinaria el domingo próximo, á las siete y media de la noche, en el local que ocupa el Casino, San Bartolomé, 5 principal, para tratar y acordar la conducta que ha de seguir en las venideras elecciones municipales, y otros asuntos de interés.

Juntamente con el resto de la Compañía de Ópera salió ayer por la tarde para Barcelona, nuestra paisana la contratista Srita. Riera después de haber trabajado con provecho en la pasada temporada.

Deseamos á la novel artista numerosos triunfos en su carrera.

Se halla vacante la plaza de practicante del Hospital municipal de Mahón, por fallecimiento del que la desempeñaba, dotada con el haber anual de 420 pesetas. Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la Secretaría de aquella corporación en el plazo de treinta días á contar desde el día de ayer.

Durante el pasado mes de Diciembre se invirtieron 2.405'84 pesetas en las obras que se verifican por administración la Diputación provincial en la siguiente forma: en la casa-palacio de la misma, 118'14 pts.; en la Casa de Misericordia, 1.369'53 pts.; en el Hospital, 715'37 pts.; en el Teatro, 58'65 pts.; en la Inclusa, 105'07 pts. y en la Cárcel, 39'03 pesetas.

Por ser hoy los días de S. M. el Rey permanecerán cerradas las oficinas de los Juzgados y de la Audiencia.

A. pasar en la mañana de ayer un muchacho por la calle de Pelaires, tuvo la desgracia de ser mordido por un perro que salió de uno de los zaguanes de la misma.

En la mañana de ayer fueron llevados á los almacenes de la Tabacalera ochenta y cuatro bultos de tabaco de contrabando apresados juntamente con un talucho, por la escampavía Gaviota en aguas de la isla de Cabrera.

A la hora de costumbre salieron en la tarde de ayer de este puerto con rumbo á Barcelona y Mahón, respectivamente, los vapores Cataluña y Puerto Mahón, llevándose el primero la valija, cincuenta pasajeros y carga, y el segundo ocho pasajeros y carga.



Doña Antonia Mandilego y Covas
Viuda de Mut
Falleció el día 18 del actual

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijas políticas, madre política, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el jueves 24 del corriente á las once de la mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Clara.

No se invita particularmente.

Entre los pasajeros que salieron ayer con el vapor *Cataluña*, se contaba don José Quint Zaforteza y su señora.

A las nueve de la mañana de ayer estalló una de las calderas de vapor de la fábrica de algodón de la calle de Bonaire.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

En la mañana de ayer se hizo á la mar con rumbo á levante el yacht de vapor inglés, que desde hace algunos días estaba anclado en este puerto.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el pasado mes de Diciembre según los datos publicados por este Gobierno civil en el periódico oficial, fué de 24'55 pesetas el Q. m. (unas dos cuarteras de 70 litros); el de la cebada, 17'90 pts. y el del maíz, 21'83 pesetas.

El precio máximo del trigo alcanzó 28 pesetas en Ibiza y el mínimo 19'75 pesetas en Palma. El mayor de la cebada 19'40 pesetas en Palma y el mínimo 16 pesetas en Manacor.

No es posible que pasemos más tiempo sin llamar la atención del Sr. Guzmán acerca de las anomalías que mensualmente se observan en el Estado del precio-medio de granos y otros artículos de consumos que se publica en el *Boletín Oficial*, anomalías que nos ponen en el caso de sospechar si los datos que se recogen en dicho centro son imaginarios, pues no se concibe que en una ciudad como Palma, en donde nos quejamos de suma carestía en los alimentos y nos quejamos con razón por cien kilogramos de trigo se hayan pagado 19 pesetas 75 céntimos y por otros ciento de cebada hayan sido satisfechas 19 pesetas 40 céntimos, esto es, 35 céntimos de diferencia entre un Q. m. de trigo y uno de cebada.

Ya en meses anteriores hemos anotado otras incongruencias del mismo tenor, las cuales hacen concebir una idea desfavorable de la verdad que encierran dichos precios, en términos de que carecen de autoridad para toda clase de personas y singularmente para aquellos que tienen necesidad de ajustar sus operaciones comerciales á la cotización oficial ó sencillamente calcularlas con arreglo á ésta.

Estas observaciones, cuyo fundamento apreciará seguramente el señor Gobernador, acaso sean parte á determinar una información que dé por resultado la verdad á que el público aspira, en estos y en cualesquiera otros datos de origen oficial.

Por ser hoy los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, además de vestir de gala las tropas y cumplir nuestra Plaza con las demás prescripciones de ordenanza, á las diez y media de la mañana se cantará en la Sta. Iglesia Catedral un solemne Te-Deum por la salud del Monarca, al que asistirán las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Concluido dicho acto habrá recepción en el Palacio de la Almudaina, formando en el patio del mismo un piquete del Regional n.º 1.

Por la tarde á las seis se cantará en la Parroquial Iglesia de Sta. Cruz una Salve y leñtania en obsequio de Nuestra Señora de la Paz.

Por la noche la música del Regimiento Regional n.º 1 concurrirá á tocar en el Borne frente al local que ocupa el *Centro Militar*, apareciendo éste iluminado.

Han sido presentadas en el Gobierno civil de esta provincia por D. Pedro Bofill, vecino de esta ciudad, tres instancias solicitando en la primera el registro de diez y seis pertenencias de mineral lignito, con el título de «Niebla» situadas en el paraje denominado Conques, del término municipal de Puigpuñent; en la segunda diez y seis pertenencias del propio mineral con el nombre de «Lluvia» en el predio Son Forteza, del mismo distrito y en la tercera otras diez y seis pertenencias del mismo mineral con la designación de «Viento» en los parajes denominados Hort d' avall y Son Net del repetido término municipal.

A la persona que haya encontrado una cartera que fué extraviada desde la puerta de la Portella, al puente de Santa Catalina, se le suelta que la presenten en esta imprenta y se le gratificará.

El domingo último se extravió un afiler de diamantes, por las calles céntricas de esta ciudad.

La persona que lo tenga en su poder puede presentarse á esta Redacción y se le indicará quien es el dueño, el que gratificará el hallazgo.

El día oficial
24 Enero 1895

Servicio militar.—En el último domingo de este mes, que es el día 27, previo anuncio al público para la concurrencia de los interesados y la citación personal de los mozos por papeletas duplicadas, una de las cuales debe ser entregada al mozo ó sino pudiese ser habido á su padre, madre, curador, pariente más cercano, amo ó otra persona de quien dependa, y la otra unirse al expediente después de firmado por la persona á quien se entregue ó si ninguno sabe firmar de un vecino de la caza ó de alguna de las inmediatas, se hará la rectificación del alistamiento y se oiran las reclamaciones que hagan el Síndico del Ayuntamiento y los interesados y dicha Corporación admitirá las pruebas que se ofrezcan, tomando acuerdo por mayoría absoluta de votos, dándose á los interesados certificación en que consten las reclamaciones sin exigirles derecho alguno, y respecto á los mozos que reclamen exclusión del alistamiento por hallarse comprendidos en los de otros pueblos, que fueren conocidamente pobres, las Autoridades y Ayuntamientos no les exigirán costas y derechos y podrá usarse papel de oficio en cuantas diligencias tengan de practicarse (Arts 47, 48 y 49 de la ley de Servicio militar de 11 Junio 1885).

TELEGRAMAS
de nuestro servicio particular

Noticias varias

Madrid 22 á las 9'30 m.

Parece que en la cuestión del ascenso del generalato ha prevalecido el criterio de la antigüedad.

Asegúrase que la escasa intervención que tendrán los conservadores en la cuestión de los ducados obedece á la intervención que tuvieron los Sres. Elduayen y Romero Robledo en casos análogos.

El temporal—Socorros á obreros
Madrid 22 á las 9'40 m.

Dicen de Cádiz que por efecto del temporal se agrava la crisis obrera que se observa en aquella ciudad.

En Sanlúcar son socorridos los obreros con raciones de pan habiéndose abierto una suscripción á su favor.

Más sobre los ducados.—Desde París
Madrid 22 á las 10'15 m.

La prensa de hoy evidencia cuan escandaloso resulta el asunto de los ducados.

Dicen de París, que Mr. Bourgeois ha declinado el encargo de formar Gabinete á causa de las divergencias que ha encontrado entre sus candidatos sobre la cuestión del impuesto sobre la renta.

Nombramientos militares
Madrid 22 á las 1'15 t.

Se ha firmado el nombramiento de Capitán General á favor del Sr. López Domínguez; el de teniente general á favor de don Agustín Ochoa; el de Mariscal de Campo á favor de los Sres. Orovio y Santiago y el de General de Brigada á la del Sr. Ruiz Zorrilla.

También ha sido nombrado presidente del Consejo Supremo de la Guerra el General Primo de Rivera.

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	95 00
Cambio Mallorquín	50 00
Fomento Agrícola	62 00
Ferro-carriés de Mallorca	53 00
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	70 00
Bonos municipales	30 00
La Isla Marítima	51 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 22 de Diciembre á las 4 t.

4 por 100 interior perpétuo	72 35
4 por 100 exterior perpétuo	81 3
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas	110 15
Banco de España	384 00
Tabacos	177 75
Francos	11 25
Libras	28 00

Barcelona 22 de Diciembre á las 4 t.

4 por 100 interior	72 35
4 por 100 exterior	81 57
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86	110 25
Coloniales	0 0
Nortes	25 05
Francia	24 20
Madrid	72 40
París	73 28
Renta francesa	101 90
Londres	00 00

Sociedades y Corporaciones

Compañía Mallorquina de Omnibus

Se avisa á los Sres. accionistas, que desde hoy está de manifiesto en el local de la Compañía el balance de dicha Sociedad correspondiente al último ejercicio de 1894.

Y en cumplimiento de lo que se preceptúa en los Estatutos, se convoca á junta general ordinaria de señores accionistas para el día 30 del corriente mes á las cinco de la tarde en el local de la Sociedad.

Palma 22 de Enero de 1895.—P. A. de la J. D., Luis Martí, Secretario.

Isla Marítima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el domingo día 3 de Febrero del próximo á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta, deberán los señores accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al portador hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión.

Las acciones nominativas deberán estar registradas á nombre de los asistentes con fecha anterior á la convocatoria y estos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorización que les será expedida hasta una hora antes de la señalada para la sesión.

Palma 21 Enero de 1895.—El Presidente, Pedro Sampedro, P. A. de la J. de G. El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Banco de Sóller

Anuncio.—La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado señalar los días 28, 29, 30 y 31 del corriente mes, de dos á cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve á doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de diez pesetas por acción fijado en la sesión ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 21 Enero de 1895.—P. A. del Director Gerente, El Vocal de la Comisión Permanente, Nicolás Magraner.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 20.—Varones, 2. Hembras, 0.

Matrimonios:
D. Bartolomé Mayol Mayol con D.ª Juana M.ª Bosch del Campo.

D. José Espasas Marimón con D.ª Catalina Lladó Sabater.

D. Guillermo Fiol Borrás con D.ª Juana M.ª Bibiloni Ferrer.

Defunciones:
Juan Calafat Sevilla, viudo, de 73 años, calle de la Merced, de apoplejía.

José Garrigosa Ginard, viudo, de 68 años, calle de la Pólvora, de pneumonia.

José Verger Puig, casado, de 61 años, Hospital, de anemia.

Tomás Rodríguez Gomez soltero, de 25 años, Hospital Militar, de tuberculosis.

Francisca Martí Soler, casada, de 61 años, calle de San Alonso de afección del corazón.

María Gracia Vaquer Salas, casada, de 33 años, calle de la Merced, de asistolia.

Margarita Alvar Riutort, soltera, de 23 años, Hospital, de laringitis.

Inés Oliver Cañellas, de 19 meses, calle del Socorro, de bronquitis.

Hospital provincial:
Día 21.—Entradas 7: 4 varones 3 hembras.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Calmosa en todos sentidos, con muchos stratus en lo alto.

Horizonte.—Nebuloso el de los cuadrantes primero y segundo y calmosos el de los demás.

Idem del viento.—Leveche galeno.

Idem de la mar.—Rizada.

Buques á la vista.—Niungo.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

Mataderos:
Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras 0.—Carneros, 1.—Ovejas, 3.—Borregos, 1.—Corderos, 77.—Cabras, 0.—Cógajos, 1.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 5.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 37.—Pollos, 39.—Gallinas, 97.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirán desde 1.º Abril de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig) Jueves 10, Inca (Dijous bó). Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem. Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor. Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llega.
An raig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S Arraco	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdellá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallenc	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deya	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bun o a.	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Harina 38	2 >	8:30
Sautenyí	Harina 38	2 >	8:30
Carpos	Harina 38	2 >	8:30
Sencelles	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Felanitx	Mercadal 13	2 >	6 m.
Aldaia	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreres	Mercadal 13	2 >	6 >

Hojas del Calendario

ENERO	ENERO
Ct. menguante el 17 Luna nueva el 25 Sale el sol á las 7:20 Pónese á las 5:5	Ct. menguante el 17 Luna nueva el 25 Sale el sol á las 7:19 Pónese á las 5:6
ROY	MAÑANA
23	24
1812. Acción de Altafulla	1336. Muere en Barcelona, el rey D. Alfonso IV de Aragón
MIÉRCOLES	JUEVES
23 San Ilde- 342 fonso arz. y Santa Emerenciana nr.	24 Ntra Sra. 311 de la Paz. Stos. Artemio y Timoteo obs. y Sta. Evodia

JAIME PIZÁ Y C. A.

S. EN C.

VICTORIA, 14.—Frente la Cuesta de Santo Domingo

DEPÓSITO

DE

Azúcares, Cafés y Cacaos

SIN COMPETENCIA DE PRECIOS

CAFÉS.—Caracolillo.—Hacienda (varias clases).—Pueblo.
AZÚCARES.—MASCABADOS y CENTRIFUGADOS, procedentes de Puerto Rico, refinados en todas sus clases de la Azucarera Larios de Málaga.
CACAOs.—Caracas.—Guayaquil.—Cubeno.

Siendo este casa representante de los Sres. Juan Pizá Mas de San Juan de Puerto Rico, de Pizá Hermanos de Ponce y de la Sociedad Azucarera Larios de Málaga puede ofrecer los productos con ventajas, garantizando su legitimidad. 10—8

Del Centro General de Anuncios

SAN JOSÉ

FARMACIA Y LABORATORIO ANALÍTICO GALÉNICO—COLÓN 34
SE ANALIZAN LOS MEDICAMENTOS DELICADOS 15—3—4

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE F. PRATS Y COMP.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Sagua y Caibarien, saldrá el 29 del actual del puerto de Barcelona, el veloz y acreditado vapor clasificado 100 A en el Lloyd inglés.

Juan Forgas

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.
La carga ha de remitirse á Barcelona el viernes 25.
Para informes: dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7.

El establecimiento de Veterinaria de la calle de San Jaime, se ha trasladado para mejorar de local, al Borne, frente á la Glorieta, Plaza de la Libertad, entre los números 9 y 10. 15—11

ESTABLECIMIENTO MONTANER

SINDICATO 2 Á 10

REBAJAS DEL 10 AL 75 POR 100

en los artículos novedad para señora y caballero. Géneros contruidos ex-profeso para los señores Sacerdotes á precios sin competencia posible.

Nicolás Ticoulat

DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA

Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.

Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo

ENTRADA PELAIRES

PASTILLAS PARA LATOS

Nuestras pastillas su composición es de sustancias balsámicas que favorecen la expectoración obrando de una manera notable en la curación de la tos.

CAJA—UNA PESETA

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE
Colón 22 y Perejil 2

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE

para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de letras.

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 3'00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior. 2'50 >
Media página por día, encuadernación económica. 2'00 >

Se halla de venta en la librería de los editores,
Amengual y Muntaner.—Cadena 2.—PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro, manganés y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. **Véndense en todas las farmacias.**

Al por mayor: E. Formiguera y C^o, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifaxes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C^o.
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras

LAS AGUAS MINERALES NATURALES

VICHY CATALÁN

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1893

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras **CURAN PERFECTAMENTE** Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc. **EMINENCIAS MÉDICAS LO ATESTIGUAN**

Pídanse el VICHY CATALÁN en todas las farmacias de España y América.—Por Mayor: Cebrián y C^o—Barcelona

Ciencia Recreativa

POR **TOM TIT**

Este interesante y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner. A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras **Granada y Sevilla, de Salvador Bueda y Cartas Americanas, de Valera.** Ocasión excepcional.

MAGNESIA EFERVESCENTE

La acreditada Magnesia Efervescente

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias: Plaza de la Libertad 10, y Plaza de la Cuartera 2
PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

VENTA—Se desea vender una botiga con entresuelo interior, con agua de fuente, situada en la Plaza de Abastos con portal en la cuesta del Teatro. Para informes dirigirse al Procurador D. Gabriel Marimón, calle de Santa Bárbara, número 11.

SE ALQUILA—En la calle de San Felice, número 22, hay un principal y segundo pisos que reúnen toda clase de comodidades. Informarán, principal, primera puerta.

VENTA—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

ALQUILER—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

ALQUILER—Se alquila un establo situado en la calle de San Pedro Nolasco número 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

VENTA—De una máquina de vapor con su correspondiente caldera en muy buen estado. Informarán en la calle del Mar, número 30. 8 8

VENTA—Se desea vender una casa situada en el número 9, de la calle del Peuregal del caserío de Son Alegre, que reúne todas las condiciones apetecibles. Informarán en la casa de Socorro de Santa Catalina, calle de San Magin, número 207.

VENTA—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

ALQUILER—En la calle de San Felice, número 7, hay un espacioso piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informaran principal, escalera izquierda

NO MÁS CASPA, NI CANA

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6. C

LA ROYAL

Compañía inglesa

de seguros contra incendios y sobre la vida

Capital Social 8.000.000 de fondos acumulados libras esterlinas

GARANTÍAS:

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA
MIGUELSALVÁ